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Mars 2023 

 

Nouvelles d’Haïti 

 
Bonjour à vous,  

 

Nous espérons du fond du cœur que vous avez bien commencé la nouvelle année. Pour les vœux et 

remerciements, nous cédons la plume à Wadricson, génie civil, qui prépare actuellement son Master: 

« En ce 2e jour de l'an 2023, j'utilise toute ma force et mon âme pour vous souhaiter une bonne santé 

et que Dieu dans son amour infini comble vos vides que vous avez eus. Je profite de cette occasion 

pour vous dire :  

 merci pour votre assistance économique dans les moments 

extrêmement difficiles au cours de l'année 2022 ;  

 merci pour votre contribution dans mes études ;  

 merci de m'avoir permis de m’assoir avec les grands ;  

 merci d'avoir sacrifié votre temps pour aider mes 

compatriotes, permettant à certaines familles haïtiennes 

d’atteindre les objectifs de leurs enfants sur le plan socio-

éducatif.  

Mes salutations distinguées, Wadricson Jean, Ing. » 

 

Bien des événements se sont produits depuis 

notre dernière circulaire. La situation générale en 

Haïti s’est à peine calmée. Pourtant, la rentrée 

scolaire tant attendue a enfin pu avoir lieu. 

Djimy, directeur des Petits Soleils, nous informe : 

« Un 24 décembre extraordinaire ! En guise de 

fête, à l’initiative des élèves de la 5e et 6e, nous 

révisons les notes de math pour mieux préparer les 

examens à venir. Ce qui est formidable, c'est que ces élèves ont également demandé à travailler 

pendant les vacances de Noël pour rattraper le temps perdu. Ils sont intéressants, nos élèves. On leur 

souhaite du courage et bonne réussite. On espère qu’ils seront à l’avenir les responsables du pays et 

feront le nécessaire pour que notre chère Haïti devienne égalitaire. »  

 

La Fondation Lumière pour Haïti (FLPH) a 

organisé le 30 décembre la première 

Assemblée générale depuis 2019, la 

couplant avec la fête des 25 ans de Lumière 

pour Haïti Suisse. Cinquante boursiers 

étaient attendus et plus de septante sont 

venus assister à un programme divertissant 

composé de récitals de slam, de poèmes, de 



 

 

danses et de productions musicales, le tout présenté par nos étudiants actuels et anciens ! A 

l’occasion de cette Assemblée, le Conseil de Fondation a accueilli trois anciens boursiers en son 

sein. Valérie, Vaxma et Olson vont sans doute amener un vent dynamique dans cette institution dont 

les fondateurs commencent à prendre de l’âge.  

 

Valérie assume déjà avec brio le poste de secrétaire de notre association-sœur 

SOS Orphelins. Elle témoigne : « Je suis très fière de faire partie du Conseil de 

Fondation de LPH, car Lumière pour Haïti a fait beaucoup dans ma vie. Et je ne 

cesserai jamais de vous remercier. On va travailler tous ensemble pour un bel 

avenir. »  

 

Vaxma a un poste de responsabilité dans notre 

jardin communautaire. Il avait aussi dirigé un centre technique qui 

devait malheureusement fermer ses portes après deux ans d’activité, 

par manque de local. Il nous écrit : « Je tiens à vous exprimer mes 

sincères remerciements pour la confiance dont vous me témoignez. Je 

suis impatient de collaborer avec plus de dévouement auprès de vous 

à ce niveau et de mettre mes compétences et expériences au service 

de la FLPH. »  

 

Olson fait partie des enseignants de l’école Betsaléel au niveau secondaire. Il 

s’exprime ainsi : « Je suis content de rejoindre le Conseil de Fondation. C’est 

un honneur pour moi d’apporter ma pierre à l’édifice, car LpH a beaucoup 

contribué à la personne que je suis devenue. Oui, je savais que c’est un 

exercice honoraire bien avant mon intégration. Et je me donnerai corps et 

âme pour le progrès de la Fondation. » Olson patiente depuis trois ans pour 

pouvoir enfin entrer en fonction pour le poste de superviseur du laboratoire 

informatique du futur Centre de Formation Continue (CFC).  

 

Et bien justement, parlons de ce centre dont le but principal est de promouvoir une éducation de 

qualité en améliorant la formation initiale et continue tellement lacunaire des enseignants. 

Lacunaire au niveau pédagogique (transmission des savoirs) et au niveau didactique (maîtrise de la 

matière enseignée). Le 9 janvier 2023, nous avons 

enfin pu commencer les travaux préparatifs de ce 

Centre ! Les fonds récoltés ne nous permettront 

pas encore l’ajout de la salle de conférence 

prévue, mais le plus important pour l’instant est le 

laboratoire informatique au bénéfice du corps 

enseignant, notamment de nos écoles Betsaléel et 

Ceprolu. Nous vous tiendrons au courant de 

l’évolution de ce projet si important pour les 

professeurs et les élèves de Cité Soleil.  

 

Nous devons par contre aussi vous relater un fait regrettable. En janvier, nous avons, hélas, dû nous 

séparer de Darline, notre secrétaire. Elle n’était plus à la hauteur de ce que sa fonction si importante 

auprès de nos boursiers et partenaires exige. Tout en la remerciant de ce qu’elle a apporté à Lumière 

pour Haïti durant son mandat de trois ans et demi, nous lui souhaitons le meilleur pour son avenir. 

 



 

 

Revenons aux bonnes nouvelles : la Fondation Charles Haimoff 

permet à un autre de nos anciens boursiers de mettre le pied à 

l’étrier. Après Sadrac, dont le magasin d’alimentation marche fort 

bien et qui rembourse régulièrement sa dette, c’est cette fois-ci 

Evens Charles, licencié en gestion d’entreprise, qui bénéficie d’un 

prêt lui permettant d’ouvrir une boucherie dans sa ville natale des 

Cayes (département du Sud à environ 200 km de Port-au-Prince). 

Contrairement à ce qui s’y pratique actuellement, Evens se donne 

comme mission d’offrir des produits de qualité réalisés dans des 

conditions optimales d’abattage et de conservation, de sorte que les 

habitants ne risquent pas des maladies contractées par la consommation de viande contaminée telle 

que proposée par les marchands ambulants. Dans les « Nouvelles d’Haïti » de juin, nous vous 

transmettrons quelques photos et les premiers résultats.  
 

Sabatina, une autre ancienne boursière dont nous sommes fiers. 

Dans la circulaire d’octobre, nous vous présentions Sabatina, 

nouvelle stagiaire au bureau, qui a dû renoncer à son poste au 

bout de trois jours pour cause de barricades tout au long du 

chemin entre sa maison et le bureau. Elle n’est pas pour autant 

restée inactive : « Pour l'instant, ma force ce sont les enfants de 

mon quartier, raconte-t-elle. Chaque dimanche on les réunit à 

l’église pour les former aux bonnes choses de la vie, en vue de 

réduire la délinquance juvénile. On m'a nommée directrice de ce 

mouvement bénévole. Le travail est difficile, mais quand je 

regarde ces enfants en dépit de tout très intelligents, je vois le 

futur. Plusieurs d'entre eux ont beaucoup de problèmes, ce 

mouvement est leur refuge. Quand nous trouvons des dons, nous 

leur donnons un plat chaud. J'ai plein de projets pour eux, mais 

dommage, nous n’avons pas les moyens. » Sabatina a joint une 

vidéo montrant les enfants chantant avec ferveur:  

« On écrit sur les murs le nom de ceux qu’on aime.  

Des messages pour les jours à venir.  

On écrit sur les murs à l’encre de nos veines.  

On dessine tout ce que l’on voudrait dire.  

Partout autour de nous, il y a des signes d’espoir dans les regards. »  

Cela donne des frissons de voir ces petits, un creux à l’estomac, dans leur environnement sinistre où, 

selon Elysée, l’espérance de vie se renouvelle chaque 24 heures, et d’entendre ces paroles fortes. 

L’avenir appartient sans doute à la jeunesse d’aujourd’hui !  
 

Les enfants du quartier de Sabatina ne sont pas les 

seuls à souffrir de la faim. Wilcius, directeur du 

Ceprolu, a également lancé un SOS pour les enfants 

des petites classes. Les six derniers mois de 2022, 

le prix de la farine a augmenté de 70 %, celui du 

sucre de 30 %. Pour la population, la vie 

quotidienne est à l’arrêt, survivre est un défi de 

tous les jours. La générosité des fidèles de la 

paroisse catholique Saint-Hyppolite au Grand-



 

 

Saconnex, qui a destiné la collecte de la messe de Noël à notre association, a permis d’acheter pour 

les petits du Ceprolu des sacs de maïs, de riz et de l’huile.  

 

Naïka, en agronomie, a interrompu ses études en Haïti parce qu’elle a 

eu la chance d’obtenir une bourse en France. L’expérience qu’elle y 

fait nous attriste cependant : « J’ai été acceptée en 2ème année de 

licence de sciences de la vie. À peine arrivée ici, j’ai découvert que les 

choses ne sont pas toujours ce qu’elles paraissent être. Je souffre de 

me sentir étrangère, du regard des gens (le racisme est palpable). Je 

me sens seule, isolée. Je vis avec deux colocataires étudiants qui 

habitaient déjà ensemble. Le décalage horaire est de 6h entre Haïti et 

ici, ce n’est pas l’idéal pour parler à ma famille et à mes amis. En plus 

quand on se parle, j’ai l’impression que leur seule préoccupation est 

que je me trouve un job, comme si c’était facile ! Moi aussi, je veux 

me trouver un job, mais un job qui n’entrave pas mes études. J’ai un visa étudiant d’un an qu’il me 

faut renouveler avec mes notes universitaires, un certificat d’assiduité et d’autres paperasses. 

Malheureusement, ils ne comprennent pas tous que je risque un OQTF (obligation de quitter le 

territoire français) si je ne fais pas de mes études ma priorité. La France est un beau pays, mais on 

comprend vite qu’on n’y est pas à sa place et que la vie peut y être assez dure pour un étudiant 

étranger. J’ai l’impression que ma valeur humaine ici réside uniquement dans le fait que je sois 

étudiante. Je suis reconnaissante d'être ici, c'est juste que c’est pas encore ça... En vérité, chez moi me 

manque énormément, mais ça ira ! »  

Puis, Naïka enchaine :  

« Je suis également vraiment très reconnaissante à LPH, car vous avez toujours eu assez confiance en 

ma personne pour continuer à prendre en charge tous mes frais universitaires et aussi vous intéresser 

réellement à mon bien-être. Ce n’était pas que de l’argent, vous m’avez donné de l’amour... plus 

j’avance dans la vie, plus je comprends et estime ce que LPH m’a apporté, vous vous êtes toujours 

vraiment souciés de moi. Dieu sait, vous avez réellement apporté de la lumière à ma vie. Merci pour 

vos mots d'encouragement. »  

 

Sans votre générosité, chers amis et sympathisants, nous ne pourrions pas entourer nos étudiants 

avec autant d’amour et d’efficacité. Ensemble, nous sommes en mesure de continuer à apporter 

une aide significative ; ensemble, nous pouvons faire des miracles. Nous y croyons, fermement ! 

Merci beaucoup d’être là !  

       Pour le comité,  

 

          

 

 

P.S. 1 : Il nous arrive de distribuer entre deux « Nouvelles d’Haïti » des informations spéciales par 

courrier électronique. Si vous en avez été privés jusqu’à présent et vous désirez les recevoir 

également à l’avenir, n’hésitez pas à nous communiquer votre adresse mail.  

 

P.S. 2 : Depuis l’introduction du QR code, la poste nous charge de frais énormes pour les paiements 

effectués au guichet de la poste. Si vous avez l’occasion de procéder plutôt par virements, la totalité 

de vos dons arrivent sur notre compte. 


